

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO II

SAN JOSÉ, JUEVES 13 DE AGOSTO DE 1903

NUMERO 538

## La Nacional

Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

—DE—

**ELOY GONZALEZ Y C**

Persiste en su inquebrantable idea de proporcionar á su numerosa clientela los mejores tabacos y cigarillos manufacturados en el país con las clases más afamadas de tabaco cosechado por los mismos.

### — PRECIOS DE TABACOS

REVAS		en cajas	de 100	¢ 7.00
Nacionales	Nº 1	" "	" 100	5.00
"	2	en paquetes	" 100	4.00
"	3	" "	" 100	3.00
"	4	" "	" 100	2.00

### — PRECIOS DE CIGARRILLOS

Nacionales	pectoral	en Cajetilla,	el 100	* 7.00
"	algodón	" paquetes	" 100	3.50
"	Trigo	" "	" 100	3.50
Cigarrillos	sneltos de cualquier papel		800	3.00

Continúan fabricándose con granos frescos y escogidos y con completo aseo, las succulentas Harinas

### MAIZ ARROZ Y GOFIO

No olvidar el **GOFIO**, que digan lo que quieran los que de eso nada saben, es y será el alimento sano y refrescante para los adultos y para las personas de digestión laboriosa

Se tuesta y muele café á precios reducidos, entregándolo dos horas después de recibido el grano.—También se quiebra maiz cebada y avena, para animales á precio nunca visto.

## SUCURSAL

**EN COSTA RICA**

— DE LA —

Compañía Colonial de Préstamos y Depósitos de Virginia en E.E. UU. de A.

Capital Autorizado:

\$ 20.000,000 Oro Americano

Préstamos sobre bienes raíces, efectuados en la Isla de Cuba hoy: \$ 510,000 oro americano, ó sean 1,096,500 colones

¿Por qué quiere Ud. pagar alquiler de su casa toda la vida, cuando puede comprar una por medio de la

**Compañía Colonial de Préstamos y Depósitos**

dentro del término de siete años, pagando por ella en mensualidades, poco más ó menos lo que tiene que pagar por un alquiler? Teniendo que pagar \$ 16.00 mensuales por cada mil que la Compañía le presta terminando de pagar su préstamo por este sistema á los siete años.

OFICINA: Casa del Doctor don Gerardo Echeverría, frente al Palacio Episcopal.

## Veritas, Veritatis.

De todas las preparaciones similares conocidas es indudable que tiene conquistado un puesto muy preferente otorgado por el voto unánime de la clase médica y de la opinión pública, la célebre é incomparable

## Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Constituída por tónicos directos de la medicación hematogena, que propenden á reparar las pérdidas del líquido sanguíneo, haciéndole recobrar su composición normal, llena cumplidamente su indicación en todos los casos en que se encuentra deficiente ó alterado factor tan importante de nuestra organización.

En los países intertropicales las pérdidas que experimenta el organismo debido á las copiosas diaforesis originadas por las altas temperaturas y su frecuente volubilidad, traen como consecuencia estados de debilidad general y afecciones del aparato respiratorio, que la Emulsión de Scott infaliblemente regenera y combate ventajosamente.

Exíjase la verdadera de Scott.

De venta en las Boticas. SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

QUIERE UD. HABLAR INGLÉS?

Pues Isabel Berry de Montero ofrece dar clases á precios sumamente bajos, á domicilio y en su casa de habitación avenida 8.ª Este N. 285 junto á la capilla de los protestantes.

## Almacén DE ROPA HECHA

SAN JOSÉ **ROBERT HNOS.** COSTA RICA

Este acreditado Establecimiento ofrece al público artículos recientemente recibidos de Europa y Estados Unidos, tales como

### vestidos para niños

de DRIL y CASIMIR desde 2.50 colones en adelante, de estilo muy bonito, última novedad, doble cuello y pechera de piqué blanco, todos de fantasía.

### Para caballeros y óvenes

tenemos permanentemente un gran surtido renovado cada semana de TERNOS de casimir y dril bien confeccionados, de telas superiores y variadas, de diversos colores y de novedad cuyo precio está al alcance de todo el mundo, pues son reducidísimos; satisfaciendo al mismo tiempo el gusto más exigente.

Como Agentes exclusivos que somos de una gran fábrica de

### corbatas de París

tenemos en depósito lindísimas y de gran variedad de clases y colores las de última moda en París y las ofrecemos tan baratas como compradas en la misma fábrica. Los estilos más modernos son: las Elegantisimas Marconi, Kitchner, Santos Dumont, "Parisienses", etc. etc, que sirven especialmente para cuellos dobles y rectos. En lazitos las Frou frou, Zaza, Olga, Musset, Naná, Orient, etc, en colores modernísimos, negras de faillet y raso y blancas de batista

### En CAMISAS

hay una selectísima existencia y á precios muy liberales. Las hay en colores firmes con y sin puños y cuello desde 2 colones.

Blancas de piqué pechera suave y dura, propias para ceremonia; en formas y clases tantas como puedan desearse

### Calzado americano

importado directamente de las mejores fábricas, á precio de costo. También fabricado en el país con materiales americanos, formas variadas entre éstas algunas medias botas para invierno Botitas cosidas á mano para niños

### SOMBREROS

Además, un surtido completo de SOMBREROS de fieltro, lana, paja y pita, gorras, etc, etc.

Perfumería Guantes Joyería

Nuestros precios son fijos y tan módicos, que no admiten competencia

A nuestros clientes de provincias, remitimos por correo, libre de porte cualquier pedido que se nos haga.

**DEL PARTIDO REPUBLICANO**  
LICENCIADO DON  
**MAXIMO FERNANDEZ**

Director y Redactor,

Rogelio Fernandez G.

ADMINISTRADOR  
**TEODORO ABCAZAR**

Precios de suscripción  
Por 1 mes.....\$ 1.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,  
CASA NO. 378, APARTADO NO. 86.

## Los dislates de una campaña

AL SEÑOR BRENES MESEN

—:—

El pacto del silencio implorado por el señor Secretario de Instrucción Pública ha malogrado una campaña que se arrastraba pesada y lánguidamente al través de la estepa y del frío glacial de la opinión.

Unicamente á un Secretario de Estado nervioso pudo ocurrirle que el señor Brenes Mesén con su prosa asmática y sus argumentos de normalista cele pudiera provocar trastornos en la grey pedagógica.

Al moro muerto gran lanzada... y vive Dios! que se la vamos á dar para escarmiento de pedómanos dislocados.

El señor Brenes Mesén empieza su campaña, tratando de desvirtuar el informe de la mayoría sobre la memoria de Instrucción Pública con la denuncia falsa y la calumnia. Este incidente personal ha tenido ya su oportuno y enérgico correctivo. No insistiremos.

Con la pomposa suficiencia y engreimiento de un rector magnífico de Aula Magna, inicia su campaña y pretende dar una lección de pedagogía auracana.

Rebatiremos punto por punto sus conceptos.

No es posible entresacar reglas de la psicología y la fisiología porque estas ciencias sólo poseen leyes ya empíricas ya científicas.

Ahora verá el pedómano si se pueden entresacar. Oiga y aprenda.

**Ley psicológica:** La cualidad dinámica del espíritu es ser receptivo—activo [espontáneo] con poder para reobrar sobre las impresiones que aquél recibe ó sobre los objetos que á él se ofrecen.

**Regla pedagógica.**—Aprovechar esa espontaneidad del espíritu del niño para hacerle pensar para que él mismo realice el trabajo mental, formando y construyendo el conocimiento en vez de recibirlo, ya hecho. Se logra esto por medio de reglas de interrogación, diálogos, presentación de objetos, fabricación por ellos mismos etc.

**Ley fisiológica.**—La elimina

ción del ácido carbónico por el pulmón se verifica en virtud de las leyes físicas de difusión y de la presión de los gases. Cuanto más disminuya exteriormente la presión del ácido carbónico más rápida será la eliminación, y cuantas más inspiraciones profundas hagamos, más se ventilará el pulmón.

**Regla pedagógica:** reglas de ventilación en atmósferas viciadas—gimnasia metódica—canto—enseñando á respirar á los niños.

Basta con estas demostraciones; y de paso marcáremos su equivocación al suponer que la psicología y la fisiología sólo poseen leyes

Ojalá hubiéramos alcanzado tanto progreso. Todavía tenemos un caudal inmenso de hechos disperson, incompletamente conocidos que no pueden elevarse á categoría de leyes.

Sigue el pedómano asentado con mucha frescura: *ninguna ciencia tiene métodos especiales para investigar.*

Claro está, que dentro de la precisión absoluta del concepto de método, es cierto que éste como toda coordinación regular de operaciones encaminadas á la investigación ó exposición de verdades tiene que ser como razonamiento, deductivo ó inductivo y dentro del orden en que se suceden las operaciones, analítico—sintético; sero esto no implica que cada grupo de ciencias tenga sus métodos más adecuados, por ejemplo, las ciencias naturales utilizarán el método inductivo ó racional, la química las reglas analíticas y sintéticas etc.

No es extraño que esos mismos errores del concepto metodológico, le conduzcan á la peregrina afirmación de considerar como ciencias experimentales la psicología y la pedagogía. A eso vamos, señor maestro, pero nos falta mucho para llegar. Hasta ahora la mayor parte de esas experiencias, no son más que glomeraciones desordenadas sin fines concretos dentro las leyes superiores de la razón.

Ahondando más en sus equivocaciones afirma pontificalmente que será siempre un curandero de la enseñanza quien no esté iniciado en los secretos herméticos de lo metodología pedagógica en la *mayentica* y *euresis* normalista auracana.

Como si no estuviéramos asfixiados ya con tantos manualitos, conferencias y revistas pedantescas, á cargo de la cartera de Instrucción Pública, quien es la que paga el pato.

El señor Salinas, mentor y papá infalible de estos pichones de profesores quien protege y abriga bajo sus alas, tiene mejor sentido en estos asuntos de enseñanza, y en una memoria titulada: "Plan de estudios del Liceo" página 8, les dá una lección provechosa

que el señor Brenes ha olvidado. Dice así:

"Por lo que respecta á métodos cada profesor tiene el suyo, que es siempre el mejor, el método propio, sobretodo cuando se ha experimentado en él. En un programa sólo caben indicaciones metodológicas de carácter general, pero no métodos especiales completos para cada asignatura. En este punto conviene resaltar siempre la libertad individual de cada uno de los encargados de aplicarla.

¿En qué se diferencia, pues, el criterio sano del señor Salinas, del que se expone en el informe? Al señor Brenes le convenía sostener la tesis contraria porque él todavía anda á caza de un método propio para enseñar castellano científico, y necesita desarrollar sus lecciones amoldándolas á un programa ajeno; como el mismo lo confiesa en la página 9 de la citada memoria, "mi programa está basado (léase copiado) en el que presentó el Dr. Don Rodolfo Sáenz á principios del año anterior ante el consejo de Instrucción Pública de Chile."

Lo que el sentido común, y la práctica recomiendan, es que un hombre con una cultura general apropiada, que se dedique á profundizar especialmente un ramo de conocimientos, si los sabe comunicar con arte á sus alumnos no será todavía profesor, pero llegará á serlo si posee dotes especiales para ello: vocación, perseverancia, paciencia, locución fácil, orden; buenas costumbres, y carácter firme para conservar la disciplina. No citamos la modestia y la humildad entre esas cualidades porque el señor Brenes las considera depresivas para la personalidad según hemos podido leer en un cuaderno dictado por él á sus alumnos que es un mapa—mundo de errores, y lo que es peor todavía, una psicología de la bestia humana capaz de envenenar cualquier alma de cántaro que haya tomado en serio esas lecciones.

No hay tal ciencia de enseñar, señor Brenes, como no la hay en curar y hacer puentes. La medicina aplicada es arte á la cabecera de enfermo, la ingeniería también lo es aplicada á las construcciones.

Claro está que para lograr este arte no basta la práctica ó la experiencia empírica, y se requieren los conocimientos científicos de que esas artes dimanen; pero la adquisición de este caudal de nociones, está al alcance de cualquier hombre inteligente, y no se necesita ir por cuenta del Gobierno á obtener un título de profesional á Chile para llegar á formar tan buenos profesores como muchos de los que hoy permanecen postergados ó alejados de nuestros centros de enseñanza. Serán éstos curanderos de la enseñanza, pero no copian á Sery,

ni corrompen el alma de sus alumnos.

Dice más adelante que la pedagogía ha nacido de la psicología. ¿Quién le ha enseñado á V. esto? La psicología es una rama desprendida de la filosofía, que fué bautizada con ese nombre en el siglo XVI por Goglenio de Marburg, en cambio la pedagogía tiene su cuadro de enseñanza ya trazado en las antiquísimas leyes. De Manou entre los rápsodas y sofistas, pedómanos y filósofos griegos.

No ha logrado el progreso con temporáneo superar la cultura helénica en el maravilloso arte de formar una sana hermosa é inteligente humanidad; y todavía no han encontrado nuestros pedagogos una regla más segura para el ejercicio activo del razonamiento, que la formulada por Sócrates.

(Continuará.)

Muebles encerados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa no 531

## Notas

"La República" de ayer, trae esta gacetilla:

"Esta noche habrá una reunión de caballeros en el bufete del Lic. don Luis Castro Ureña, con el objeto de tratar de la fundación de un nuevo diario político, *amigo leal del Gobierno*, y que probará si éste merece el apoyo de la gente sensata del país. El periódico se fundará por acciones; tal vez circule gratuitamente y no publicará anuncios. Encabezan la idea don Francisco Huete y don Manuel González Zeledón".

¿Encabezan? ¿No puede ser! Como van á encabezar una idea que no tiene pies ni cabeza!

¿Queréis saber por qué? Oíd las cuentas de uno que toda la vida ha sido periodista, no las del Gran Capitán. Eso no.

Un periódico de tamaño usual tiene cuatro caras, menos "El Centinela" y "El Derecho" que no tienen más que una; grande. Eso sí.

Ahora bien, "La República" paga á la casa de Alsina, según datos que tenemos, \$ 120, á la semana. Un cajista gana á la semana de \$ 16 00 á \$ 20.00. Un prensista, hasta \$ 25.00. Ahora bien, un periódico de diez columnas de lectura, emplea cuatro cajistas, lo que suma, á la semana, \$ 17.00 cada uno, \$ 98.00; los cuales, más el sueldo del prensista, á quien pondremos á \$ 20.00 dan \$ 88.00 semanales. Ahora bien: si se tiran mil números, resulta que, valiendo la resma, por lo bajo, \$ 4.50, tenemos que en sólo papel, se van \$ 27.00; como quien dice nada. Ahora, échele Ud. piuma á los gastos de Administración, á útiles de escritorio, de local, al derecho de imprenta, al ruedista, ó á la fuerza eléctrica

si la hubiere, á los repartidores, que cobran algo carito, etc.

Tenemos que á la semana, un periódico de tamaño común, con diez columnas de lectura, necesita para su sostenimiento en sólo papel é imprenta \$ 115.00, y al mes, \$ 460.00, sin contar el salario del ruedista, ni el derecho de Imprenta que es algo duro, los útiles de escritorio, el salario de los dobladores, repartidores y rotuladores.....

Ahora, con cuatro planas de lectura, ó sean 20 columnas, tiene Ud. que el tal periódico saldría costando al mes.....en sólo imprenta y cajistas..... \$ 652.00... Al año \$ 7,824.00

Y calculando el resto (gastos de Administración, útiles de escritorio, dobladores rotuladores, circuladores, etc.) á \$ 125.00 al mes, tenemos al año... \$ 1500.00 Es decir, al mes necesitaría el periódico..... \$ 777.00; al año \$ 9,324.09

Todo eso suponiendo que Directores, Redactores, y otras menudencias, no cobren por su trabajo, que, por más que esté bien distribuido, será arduo, dado que allí, sin duda, tratarán de cuestiones económicas y políticas y hablarán de componedores, tipos galeras, cajas, planchas, y otras baratijas de Imprenta

Ahora, piense el curioso lector es un periódico con cuatro caras..... de lectura, repartido gratuitamente y sin avisos. ¿El disloque! Costará más que *El Conmemorativo*. ¿Y cómo vivirá ese periódico sorprendente? ¿Del aire, como ciertas plantas, ó del bolsillo de los accionistas? ¡Ay ay!

"La República" se equivoca, no puede ser!

¿Vivirá como viven sus hermanos *El Día* y *La República*! *That is the question!*

Ya queremos verle por aquí; para ver si como "El País" trae un cartelón con una partida de Redactores y verles la cara á estos, que, sin duda, serán á la vez accionistas... y tendrán su parte en los \$ 9,324.00.....

Sin embargo la idea nos parece buena en un sentido; en el de que la Contabilidad será excepcional. ¡Ya lo creo; cómo que habrá tan sólo que cargar las partidas al *Debe* y no al *Haber*! ¿Y como será un giro eterno contra la *Caja*!

Según nos cuentan, andan en busca de un Director *valiente, erudito é inteligente*. ¡Señores ahí está uno: La Santísima Trinidad!

¿Y para qué lo querrán *valiente*? Para que almuerce, coma y cene *ne os* todos los días? Bien; habrá que proveerse de *ipeacuana* para un caso de indigestión!

Dicen que el nuevo periódico trabajará por un candidato. Lo que no sabemos es si á la diputación ó á la Presidencia. Por la

**Tabonuco al Guayacol, Cura Catarros, Bronquitis y todas las afecciones del pecho. Depósito en la Botica LA VIOLETA de JIMÉNEZ & C.A**

primera no puede ser, porque no es muy práctico que digamos gastar \$9,325.00 al año, para recoger tan sólo, luego, una vez en el Congreso, \$ 900 también al año, ó sean \$ 3,600 en cuatro. Ahora por la Presidencia, eso es más práctico, más positivo.

Ay, Dios, como botones en Mayo revientan los barbudos al solo nombre de elecciones!

Sin embargo, para cumplir con la etiqueta, desde ahora saludamos al nuevo periódico y á sus Redactores.

¡Ojalá no tengamos que exclamar:

"Lirio truchado al nacer...."

**AVISO importante.**—En mis talleres situados en la Avenida Central, Cuesta de Moras n° 531, me comprometo á ejecutar cualquier mueble que me encomiende, á satisfacción del cliente, tomando solamente el tiempo necesario para la buena ejecución.—Todo relativamente barato.

**Variedades.**—La función de teatro que tuvo lugar el martes resultó, en general, bastante bien. Se pusieron en escena tres bonitas zarzuelas: *Los Africanistas*, *El Fantasma de la Esquina* y *La Madre del Cordero*.

La primera, fué tan bien ejecutada como las noches anteriores, distinguiéndose las primeras partes.

La segunda, debido de seguro, á su poco ensayo, no estuvo del todo bien. Hubo en su representación lunares que dieron á entender falta de estudio en los papeles.—Hasta la orquesta salió con la suya.

*La Madre del Cordero*, fué un poquito mejor desempeñada que *El Fantasma*.—El duo de Juanita y Esquivel fué calurosamente aplaudido. Notamos en Esquivel poca animación, falta de fogosidad; por lo demás posee una buena voz. Medina se distinguió como siempre, en los tres papeles que hizo.—Cournale, muy bien en esta pieza.

La función principió y concluyó en el más perfecto orden.

**Legación.**—¡Que una legación diplomática partirá pronto para Colombia, es un hecho! Pero, el nombre del favorecido con ese paseo, es el que no se sabe de fijo.—Unos dicen que don Leonidas, otros que don Mauro, que don Cleto.... en fin que no se sabe cuál sea el premio. Porque en realidad al que le toque ese viaje de recreo, puede contar con que se ha sacado la lotería. Que cuál sea, es lo de menos; cualquiera que se envíe, para el caso es igual. Vamos á explicar por qué.

Todo el mundo sabe que fué don Ascensión Esquivel el enviado por Iglesias á arreglar esos asuntos con nuestra colindante del Sur: todos conocemos los desastrosos resultados que esa negociación tuvo: todos reconocemos en el señor Esquivel claro talento; pues, bien, al repetir como Presidente las negociaciones que como Ministro fracasaron en sus manos, es porque ya tiene hechos, por correo, todos los preparativos necesarios; ya el asunto está arreglado de antemano, no faltando ahora, más que el ceremonial de la embajada para formular el arreglo y obtener luego la ratificación del Congreso, que allá como aquí, no consigna más que la voluntad del Ejecutivo. De otro modo no comprenderíamos este paso diplomático. Un tanteo, por decirlo así, no lo debemos suponer, si es que pensamos que las cabezas directoras proceden con honradez y son amantes de su patria. Con un nuevo fracaso quedaría el señor Presidente, enterrado, políticamente, á diez varas bajo tierra; con las maldiciones de sus compatriotas por haber expuesto al país á la humillación y haber malgastado la crecida suma que esa legación debe costar.

Debemos considerar, por consiguiente, que esa medida será beneficiosa para Costa Rica, dejándose las cosas como antes estaban; y estando como únicamente es lógico pensar, ya palabreado ese negocio, de manera formal, conjeturamos que cualquiera puede ir á divertirse en representación del Gobierno.

**Circular.**—El señor Ministro de Instrucción Pública ha pasado una circular á todos los planteles de enseñanza, prohibiendo terminantemente á los profesores hacer uso de la Prensa para ventilar asuntos de enseñanza.—¡Bravo señor Ministro! Ese es el mejor paraguas para librarse uno de los aguaceros. ¡Vaya con el Ministro práctico! Así se vendan los tuerkos y quedamos todos ciegos; de ese modo, los únicos que pueden discutir de enseñanza no podrán hablar, y decir: "vamos mal, corrija esto, modifíquese aquello"; de ese modo se sacará del apuro al señor Obregón, y ya tendrá con que excusarse para no

contestar al señor Salinas.—Nada, que progresamos: hemos entrado por la era de las libertades. Ya el señor Pacheco y sus mentores quedarán á salvo; ya no podrá el público criticar sus extravíos.

**TIENES necesidad de trasladarte de casa?** Da orden en los talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras casa n° 531, que te manden un oficial para desarmar sin estropearlos.

SECCION NOTICIOSA

Es inútil que Gontrán le baile y haga mil visajes á La Liga de Obreros y que la tenga como instrumento. Entienda el escritor de *El Día* que entre los que allí hemos quedado somos muchos republicanos ferdan distas pese á quien pesare y que si somos socios de la Liga de Obreros es porque se nos ha dicho que esa no es sociedad política como la quiere convertir algún ambicioso.

Así como también estamos seguros que nuestro querido Jefe don Máximo Fernández no ha en contrado ni entrará en componendas con don Rafael Iglesias y en prueba de ello apelamos á la política próxima pasada. Hacemos esta aclaración para que se nos tenga como obreros en La Liga y como ciudadanos en el noble partido republicano.

*Unos republicanos.*

**DESPENSAS bonitas, cómodas y baratas,** en el gran almacén de la fábrica de muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa n° 531.

**INTERESES Nacionales.**—Han pasado ya algunos días desde que se avisó á este Gobierno oficialmente la elección del nuevo Papa, S. S. Pío X., y no sabemos qué ha hecho sobre la magna cuestión Obispado. ¡Qué es para el Gobierno del señor Esquivel? ¡Por qué no da los pasos necesarios para llenar la Sede por dos años vacante? ¡No sabe que el católico pueblo costarricense desea ansiosamente que sea elegido el sucesor del Imo. señor Obispo Dr. Bernardo A. Thiel, de grata y eterna recordación? ¡O es que en este asunto también se pretende andar con paños tibios? Ya se han lanzado varias candidaturas por la Prensa del país y bastaba meditar cuál conviene más, pues algunas han sido acogidas con marcadas muestras de simpatía. Al grano, pues, y que el Gobierno de acuerdo con el art. 7° del Concordato, no nos haga esperar más tiempo.

*Un republicano Católico.*

**grandes talleres de Jorge Morales Bejarano,** Cuesta de Moras casa n° 531, que inmediatamente un oficial irá á su casa y te lo dejará en perfecto estado.

**HEMOS tenido el gusto de probar la cerveza doble que fabrica el señor Richmond; es de calidad inmejorable y reune condiciones bastante higiénicas.**

La recomendamos á nuestros lectores y al público en general. ¡Prosperidad en la empresa deseamos al Señor Richmond.

*Unos alemanes.*

**RICARDO KRIEBEL**  
*Dentista Alemán* **DESPACHA**  
en la casa frente á la de don Federico Tinoco.

**AL PUBLICO**  
Los barberos que antes trabajaban donde don Marcelino Corto, ofrecen sus servicios en la barbería de Pedro Muñoz.  
Santana Muñoz  
y Cleto Calvo.

**Hotel y Restaurant Central Av. Central**

Participamos á nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien acreditado Restaurant y agregado además el servicio del Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para caballero y familias. Habitaciones muy amplias, Baños Luz eléctrica, Timbres y toda la exigencia del confort moderno. El primero de agosto quedará todo abierto al servicio. **NOTA:** Nuestra cocina, bien reconocida como de primera y sin rival en San José, estará bajo la dirección y responsabilidad del **VIVIANI** verdadero MAESTRO CULINARIO. La cantina bien surtida con los más finos licores, importados directamente por la casa, estarán al cuidado del socio Cavalini. Especialidad en banquetes, bailes etc., tanto en la capital como en las provincias.

29-7-

**THE MANCHESTER HOUSE**

**M. & M Jerueidini**

Almacén importador, situado en el mercado, frente á la Botica Oriental. Esta acreditada casa ha recibido un grande y variado surtido de lanas legítimas, sedas finas, surtido completo de casimires, bordados, toallas, etc. etc. Todo de la mejor calidad y fresco cada artículo. Vendemos todo á precios baratísimos de acuerdo con la situación, todas las mercaderías son importadas directamente y la casa para mejor garantía del cliente invita al público á hacer una visita. Sucursal en Limón.



**LA MARINA**

sigue aumentando su clientela, tanto en su cantina como en el ramo de abarrotes, debido á lo selecto de sus mercaderías y á los módicos precios establecidos en dicho establecimiento.

**LIGA DE PANADEROS SE ALQUILA el local de la**

Panadería LA AMERICA con los principales útiles, y el mejor horno que existe en esta ciudad, para hacer pan. Informaremos en nuestra Fábrica de Velas de Esperma contigua al mismo local de la Panadería, 300 varas al Sur de la Botica Francesa, calle del cementerio.

San José, Julio 11 de 1903.

**CESAREO G. GARCÍA & Co.**

**LAS TRES CRUCES**

Gran depósito de **ATAUDES**, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado el depósito más **ANTIGUO** en el país.

**VENDE ATAUDES desde 1 COLON Y MEDIO hasta 300 COLONES.**

Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja á domicilio.—Servicio á cualquier hora de la noche.

Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al ancho de cualquier cama.—**E. ROIG.**

**SE VENDE** en Santo Domingo de Heredia, por la suma de **\$2,050** la casa esquinera que fue de doña Margarita Montero de León, situada en la calle de la Plaza Nueva.

Tiene agua y es bastante cómoda.—Entenderse en aquella ciudad con don Juan Antonio Arce y en ésta con Robert Hnos.

**LA UNIVERSAL**  
**FABRICA DE TABACOS**  
*Sánchez y Suárez*

Nosotros garantizamos la excelencia y buena calidad de nuestros puros. — Nuestra mano de obra es la más fina de Jamaica pues venimos de Cuba, donde estuvimos trabajando por espacio de quince años en las principales Fábricas de la Habana. — Nosotros tenemos la satisfacción de que los inteligentes fumadores nos han de hacer justicia. — Hacemos puros con las formas y condiciones especiales que nuestros favorecedores deseen.

**ZUELA** de Grecia de muy buena calidad, expende del Gremio de su patería, en el Mercado, don Elías Calderón á **45** la libra.



**SE VENDE TODA LA**  
**Historia de la**  
**Guerra de**  
**CUBA.**  
**Informes en ésta. J. RAMON PORRAS Y.**

**MINION**  
 Don Ramón Muñoz ofrece al público café de 1<sup>a</sup> 2<sup>a</sup> 3<sup>a</sup> de excelente calidad arroz carolina y del país de diferentes clases blanco y limpio, sal fina y pura, azúcar de 1<sup>a</sup> 2<sup>a</sup> clase almidón de Grecia y de Cartago del mejor que se conoce en el país y demás mercaderías de excelente calidad, y á precios de situación se EXPENDE en su establecimiento del Mercado

**REGALO**

Daremos un premio de \$ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país ya extranjera que reúna mejores condiciones tanto medicinales é higiénicas, como de agradabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de éstos á cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional.

J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 ojo más barata que la extranjera.

Fábrica: 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes: dor el apartado n° 153. San José.

Tip. de "El Derecho"

**LA CONSTANCIA**

Gran Fábrica de Siropes, Rompope Vinágras y Gotas Amargas. PRECIOS SIN COMPETENCIA  
 —Se atienden los pedidos de Provincias con la mayor prontitud—  
 Sucursales, donde don Carlos Berzola y don Mariano Rojas calle de la Dolorosa y en la Estación al Atlántico donde don Reyes Villalobos calle de Desamparados, en La Transacción, frente á la Plaza del Ganado.  
 Calle 18 Sur frente al Boliche donde estaba el Teatro Viejo

**Dr. E. A. Friis**

**DENTISTA AMERICANO**  
 ¡ PUENTES DE EXTENSION !

Estos puentes de oro y porcelana son el último adelanto del ARTE DENTAL. Todas aquellas personas que han perdido todas sus muelas posteriores y que por ese motivo no pueden usar dientes artificiales debieran hacer una visita en la oficina del Doctor E. A. Friis especialistas en esta clase de trabajo

**Extracciones sin dolor**

OFICINA: contigua á la Botica Francesa frente al Parque Central  
 HORAS de despacho de 8 a. m. á 5 p. m.

**Espacio disponible para**

**EL FENIX**

**¡MENTIRA!**

No hay tal crisis ni tal zulebra de pelo. Mister Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

En esta casa hay cuartos bien amueblados con asistencia ej. 2-00 al día. Por mes, precios convencionales.

**La Gran Vía**

Siempre tiene un gran surtido de conservas, vinos y licores finos, á precios módicos.

La famosa CERVEZA AMERICANA **Imperial Lager Beer**

se vende en esta casa á Cj. 42 el barril de 10 docenas, y en Limón por los Sres. Felipe J. Alvarado & Co. á Cj. 39.

**BREVA GLORIA**  
 Cigarrillos Murias y Partagás  
 Puros de la Habana, varias vitolas.

**ABARROTEN EN GENERAL**

**LA ULTIMA JOYA**  
 Empresa de Funerales  
 TELEFONO N° 142

*Avenida 7<sup>a</sup>. 50 vs. al E. del Palacio de Justicia*

Dispone de un variado surtido de cajas y ataúdes de todos precios, al alcance del más pobre y para satisfacer el más delicado gusto.

Catafalcos, Coronas, Invitaciones y Servicio de Carros Fúnebres, todo á la orden. Se atiende á cualquier hora de la noche.

Tiene además para el servicio público carruajes para paseo, de primer orden, con los mejores caballos de tiro. Coches de toda clase.

**Víctor Trejos y Jorge Herrera**  
 Pasantes de abogado y notarios

Han establecido su oficina en la 7<sup>a</sup> Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del licenciado don Gerardo Echeverría.